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人大视窗

河湖不仅造就了平湖独特的江南水
乡风貌，也是平湖生态环境的重要基础和
展示窗口。通过美丽河湖建设，全市河湖
面貌和生态环境取得显著成效，亲水宜居
的江南水乡魅力不断绽放。截至 2023
年，我市共创建平湖市级以上美丽河湖78
条（个），其中省级美丽河湖 6条（个），嘉
兴市级美丽河湖44条。创建嘉兴市水美
乡镇 6个，先后五次获得“大禹鼎”，其中
二次获得大禹鼎银鼎。

5月21日，市十六届人大常委会第三
十三次主任会议召开，听取了市水利局
《关于平湖市美丽河湖建设工作情况的报
告》，并结合市人大常委会农业农村工委
书面提出的《关于我市美丽河湖建设情况
的调查报告》进行了讨论。

“要结合我市水系特点和自然禀赋，
进一步完善项目建设实施方案，高水平高
质量推进幸福河湖建设。”“计划重点建设
的河湖项目，要在污染治理、水质提升、水
利工程、岸线美化等方面，集中资源和力
量梯次推进。”“要全面分析城市建成区河
道生态环境现状，完善‘一河一策’方案，
设定修复目标、主要任务、重点措施及实
施主体等内容”。“要健全日常巡查监管机
制，进一步压实属地责任、部门责任，对涉
河违法违规行为早发现早处理。”……

会上，常委会组成人员集思广益，在
抓统筹、抓建设、抓管理、抓深化等方面，
提出了真知灼见。结合主任会议讨论提

出的意见，形成了具体深化我市美丽河湖
建设、推进全域幸福河湖建设的《工作建
议》交市政府办理，主要包括进一步健全
幸福河湖建设推进工作机制、加强资金保
障、推进重点任务、加大宣传力度等建议。

“美丽河湖建设虽有成效，但对照下
一步全域建设幸福河湖的要求，面临着许
多问题和新的挑战。下一步，我们将在推
动全域幸福河湖蓝图落实落地、全域幸福
河湖项目上快干快上、全域幸福河湖成果
共建共享中出实招、见成效。”市水利局局

长朱立军说。
“‘全域建设幸福河湖’是一项长期的系

统性工程，常委会组成人员对‘美丽河湖’建
设高度关注，提出了许多具有针对性的建
议。”市人大常委会党组书记、主任何健在会
上强调，“要系统谋划、靶向发力，积极推动
治水兴水破难攻坚，进一步加强组织领导，
完善工作机制，加强要素保障；要改革创新、
共建共享，持续写好治水兴水幸福文章，不
断注重统筹结合、联动监督、宣传引导，推动
全域幸福河湖蓝图落实落地。”
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平湖人大平湖人大：：共绘共绘““幸福河湖幸福河湖””美丽画卷美丽画卷

平湖依水而生，因水而兴。2018年以来，我市深入贯彻落实习近平生态文明思想和习近平总书记“十
六字”治水思路，以河湖长制为抓手，全力推进河湖生态环境治理，不断深化“美丽河湖”建设，全市河湖功
能得到有效恢复，水环境质量显著改善。

今年是市人大常委会连续监督水环境治理工作的第12年，市十六届人大常委会继续把打造“美丽河
湖”建设工作摆在重要位置，将听取和讨论美丽河湖建设工作、助力全域建设幸福河湖列为年度重点监督
计划，持续加以推进，以人大之力共绘“幸福河湖”美丽画卷。

■■记者记者 黄雨欣黄雨欣 通讯员通讯员 金宇擎金宇擎
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平湖河流纵横密布，境内共有河
道 3221条，河道总长 2231公里。密
布的河网也象征着内涝的隐患。“最
近下雨天，这段路好走多了，以前存
在的积水问题，得到了极大的改善。”
独山港镇五金创业园内工作的企业
员工们望着园区道路高兴地说。梅
汛期间，员工上下班的道路不再有严
重的积水，出行安全有了保障，这是
源于独山港镇丰荡圩区工程的启用
运行。

从内涝到改善，人大代表积极建
言献策功不可没。“作为一名基层干
部，辖区企业所关心的就是我关心关
注的重点。独山港镇五金创业园区
内的 6条道路，在前几年的汛期内涝
严重，对企业员工出行造成了不便。
该区域位于独山港镇丰荡圩区工程
包围圈以内，此前，丰荡圩区尚未完
成建设，无法投入运行，包围圈内部
分地势低洼区域容易发生短时内
涝。”市十六届人大代表、独山港经济
开发区经济发展与生态环境办公室
产业科科长李月萍说。为此，她积极
走访居民群众，倾听民声，认真梳理
分析，形成了提交市人代会的代表建
议《关于尽快完成平湖塘延伸拓浚项
目验收的建议》。

代表提出意见建议后，多次与水
利部门实地视察圩区建设情况。“丰
荡圩区是独山港辖区重要的防涝工
程，我们将积极统筹推进，加快建设
进度，确保汛期安全。”市水利局相关
负责人积极回应，2024年 6月，闸口
室外变压器等线路通电完成，丰荡圩
区投入试运行。正式运行后，将切实

发挥圩区工程防洪排涝功能，在今年
防汛关键时刻，充分发挥排涝保畅的
作用，推动城市可持续发展。

污水治理是美丽河湖的前提和
基础。“长期以来，平湖市主城区污水
治理工作存在重设施建设，轻设施运
维、毛细管网运维的情况，对污水管
网的运维管理工作长期停留在简单
的管道维修上。建议市政府建立全
市智慧水务管理系统，打通各业务主
体的信息壁垒，重塑各类排水设施建
管业务流程，制定从规划到移交运维
的全过程管理办法，打破当前业务条
线各自为政的管理框架，厘清各部门
职责，形成全面、流畅、到位的行政管
理体系。”市人大常委会办公室副主
任、农业农村工委副主任曹月平说。
收到代表反映后，市建设局会同水利
局、生态环境分局、水务集团等部门
专题开展智慧水务研究，2024 年 5
月，市水务集团平湖市智慧水务大脑
平台上线试运行，预计 9月全面投入
使用，将进一步统筹优化供排水业务
系统，实现供排水运行的统一调度管
理，有效提升全市各类排水设施的管
控能力和运行效率。

美丽河湖建设是重要的民生工
程，民之所盼、民生所系。对于市十
六届人大代表、曹桥街道马厩村党委
书记姚健来说，一条美丽河道的建成
是亲身参与、久久为功。作为村书
记，姚健认识到要推动乡村振兴离不
开环境改善，为此，他大力推进“碧水
绕村”生态治理工程，与街道相关部
门一同多次进行实地考察、现场勘
测，围绕马厩村实际，通过堤岸加固、
沿河绿化、水质净化、生态修复等方
式，持续推进河道整治。通过“碧水
绕村”项目建设，马厩村沈家浜、虹桥
港、王家浜等河道成功打造了“水下
森林”，使得河水还清、岸绿景美。

一份份围绕水环境治理、美丽河
湖建设的意见建议，一次次融“绿”于
行的代表活动，充分体现了市人大及
人大代表在推进生态文明建设、改善
水环境、建设美丽平湖的决心。
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美丽幸福河湖是人水和谐共生的重
要体现，是人民美好生活的重要生态基
础。今年以来，市人大常委会持续听取
和讨论美丽河湖建设工作、助力全域建
设幸福河湖列为年度重点监督计划，积
极回应人民群众对生态环境的新期待。
自 3月份以来，市人大常委会农业农村
工委在市人大常委会分管领导的带领
下，围绕美丽河湖建设工作开展专题调
研，并开展现场走访活动等，广泛收集意
见建议近60条。

3月 8日，市人大常委会专题调研组
赴市水利局，调研我市美丽河湖创建及
幸福河湖推进情况，全方位了解我市河
湖基本情况、美丽河湖建设成效、幸福河
湖建设思路，以及我市重点水利项目推

进过程中面临的瓶颈和困难，进一步摸
清实况，并针对性地提出意见建议，要求
水利部门做好项目谋划储备，加快推进
圩区建设，消除我市防洪排涝薄弱环节，
落实长效管护机制，确保工程效益充分
发挥。随后又赴治水办、生态文明创建
办等部门调研视察。

“目前我市一些关键河道节点建设成
效出彩，但是其他河道特别是偏远河道建
设统筹力度不足。”“河道养殖水草需要维
护，自然生长水草也要妥善管理。”“要合
理利用美丽河湖资源，推动美丽环境转化
为美丽经济。”……4月11日，市人大常委
会专题调研组赴曹桥街道开展调研，市人
大代表、街道居民议事员围绕美丽河湖建
设管理工作提出了意见建议。与会人员
实地视察了马厩村沈家浜、王家浜河道整
治情况和“稻田退水零直排”项目，详细了
解基层美丽河湖建设管理工作的实际开
展状况。4月19号，市人大常委会专题调
研组又赴广陈镇开展调研，听取广陈镇美
丽河道建设成果和问题。在深入走访调
研、仔细收集问题、汇集代表意见的基础
上，最终形成专项调查报告，向平湖市人
大常委会主任会议汇报。

市人大常委会充分发挥人大代表小
组的监督力量，把脉水环境治理，守护美
丽河湖。针对重点河道流域项目，3 月
22日，市人大代表曹桥小组开展生态文
明建设（水环境治理）工作视察调研活
动，实地调研新仓镇放港河流域生态修
复工程——人工湿地和氮磷拦截沟施工
现场，听取了有关负责人关于工程整体
情况的介绍，并实地视察了杉青港河省
级美丽河湖，代表们结合视察体验和汇
报内容，围绕生态文明建设（水环境治
理）提出了掌握好河道整治的坡度、水环
境景观注重保留乡愁等意见建议。

（本版图片由受访者提供）


